

Número sualio, 5 cénts. Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias. Viernes 20 de Septiembre de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

CRÓNICA DE PARÍS

Fé y poesía

La escena se desarrolla en Hambye (Cantones) uno de esos rientes y tranquilos pueblecillos franceses, que a la sombra de hermosos bosques y en medio de verdes y sonagados campos, agrupan sus lindas casas en torno de esbelto campanario en un ambiente de dulce paz y como de éloga virgiliana.

gidas espigas, con cuya harina habrán de hacerse hostias; hostias que serán consagradas en las misas del día de Todos los Santos, en las que irá a recibir la agrada comunión todos los habitantes del lugar, aplicándola por los ochentas soldados hijos de la parroquia muertos en la guerra.

Impresiones de un impresionable

Española ha conmovido últimamente con la llegada de Belmonte; un torero que arrastra las multitudes, las sugestiones y hace olvidar los momentos angustiosos en que vivimos.

Notas musicales

El concierto de anoche

El programa ejecutado en el concierto de anoche, por nuestra Banda Municipal de Música, es de los que antes solo figuraban para las grandes solemnidades, francamente, no había derecho a la creencia o costumbre de que en los programas de las tocatas semanales no pudiéramos oír buena música, sino que teníamos que estar supeditados al género zarzuelero y de couplets, mientras que las obras serias y de autores de prestigio mundial se dejaban para tal o cual concierto en el Teatro.

El repliegue alemán no es una derrota

La resolución tomada por el alto mando germánico de retirar sus fuerzas a posiciones de mejor defensa, logrando un acortamiento del frente en previsión de algo que desconocemos, ha llevado consigo el abandono de una gran parte del terreno que conquistaron aquéllas durante la rápida ofensiva de primavera.

INFORMACION POSTAL DE LOS PUEBLOS

REALEJO ALTO

La fiesta de los Remedios. Con más brillantez que en años anteriores se celebraron el domingo y lunes los festejos que este pueblo del Realejo alto desde tiempo inmemorial viene dedicando a la Virgen Santísima bajo la advocación de los Remedios.

BAJAMAR

Función religiosa

El próximo domingo a las 10 de la mañana tendrá lugar en la ermita de Bajamar (Tojina) una extraordinaria función de promesa a la venerada imagen del Gran Poder de Dios, voto del católico Presidente de La Cruz Roja de la Laguna don Luis Pozuelo por la curación de su hijo el eminente pianista don Juan.

Secretaría

DEL EXCELENTÍSIMO AYUNTAMIENTO DE SANTA CRUZ DE TENERIFE ANUNCIOS. Dicho Excmo. Cuerpo ha acordado conceder un nuevo plazo por los días que restan del presente mes, para la adquisición, sin recargos, de las cédulas personales.

NOTICIAS

El ilmo. y Rvmo. Dr. Gabriel Llopart, ha dirigido el siguiente significativo telegrama: «Superior Misioneros Corazón María. Agradezco telegrama, envío primera bendición y saludo cordial venerable comunidad.»

Cámara de Comercio

Renovación trienal reglamentaria. Por virtud de convocatoria del Gobierno civil de esta Provincia disponiendo tenga lugar la elección de los trece miembros que han de sustituir a aquellos de dicha Cámara Oficial cuyo caso corresponde por renovación trienal reglamentaria de la mitad larga del total de veinte y cinco que la constituyen, en sesiones celebradas por la Junta Reglamentaria de proclamación de candidatos, han sido proclamados miembros electos y designados para llenar las vacantes, con arreglo a los requisitos que determina el artículo 38 del Reglamento orgánico de 14 de Marzo de 1918, los individuos que por los grupos y categorías respectivos se expresan a continuación:

Estadística demográfica

Movimiento de población en Canarias. Mes de Julio. Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población de esta provincia durante el mes de Julio fué el siguiente: Población calculada 506.414 habitantes.

El sábado próximo, 21 del actual, a las 10 de la mañana, en el local social, Viera y Clavijo número 13, se substarán las aguas que han de servir en la semana siguiente, al precio y en las condiciones que se detallarán en el mismo acto de la subasta y que desde hoy estarán manifestados en el citado local.

Comunidad de "Embalses de Tahodio"

Formada por negociado correspondiente la relación de los terrenos enclavados dentro de la población, a que se refiere el artículo 36 del Reglamento para el servicio de aguas destinadas a riegos, por el presente se hace saber que queda expuesta dicha relación, en esta Secretaría, durante el plazo de quince días hábiles, para oír las reclamaciones que puedan formularse por los interesados.

Secretaría

DEL EXCELENTÍSIMO AYUNTAMIENTO DE SANTA CRUZ DE TENERIFE ANUNCIOS. Dicho Excmo. Cuerpo ha acordado conceder un nuevo plazo por los días que restan del presente mes, para la adquisición, sin recargos, de las cédulas personales.

NOTICIAS

El ilmo. y Rvmo. Dr. Gabriel Llopart, ha dirigido el siguiente significativo telegrama: «Superior Misioneros Corazón María. Agradezco telegrama, envío primera bendición y saludo cordial venerable comunidad.»

CASA PARA HUESPEDES

El Ciprés-Orotava. Hermosa situación. Bonitos jardines. Higiene, confort, esmerado trato. Tiene baños, luz eléctrica, teléfonos. Pensión completa. 5 a 750 ptas. diarias.

Defunciones. Varones, 297; hembras, 335; menores de cinco años, 305; de cinco y más años, 327; en hospitales y casas de salud, 32; en otros establecimientos benéficos, 7. Fiebre tifoidea (tifo abdominal), 8; sarampión, 3; escarlatina, 1; coqueuche, 2; difteria y erup, 2; gripe, 7; otras enfermedades epidémicas, 5; tuberculosis de los pulmones, 45; tuberculosis de las meninges, 3; otras tuberculosis, 4; cáncer y otros tumores malignos, 19; meningitis simple, 14; hemorragia y reblandecimientos cerebrales, 14; enfermedades orgánicas del corazón, 25; bronquitis aguda, 10; bronquitis crónica, 8; neumonía, 18; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 39; afecciones del estómago (menos cáncer), 7; diarrea y enteritis (menores de dos años), 140; hernias, obstrucciones intestinales, 1; cirrosis del hígado, 2; nefritis aguda y mal de Bright, 14; tumores o cánceres de cualquier parte del cuerpo, 10; otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, 1; otros accidentes puerperales, 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 15; sensibilidad, 33; muertes violentas (excepto el suicidio), 10; otras enfermedades, 105; enfermedades desconocidas o mal definidas, 51. Total de defunciones, 632.

SACOS

Compra-venta Juan Torres

NUEVOS Y USADOS Café Restaurant Internacional

DE SOCIEDAD

Boda distinguida

Ayer tarde a las 4, y en el elegante hotel que en la plaza del 25 de Julio...

La ceremonia tuvo lugar en un precioso altar adornado con multitud de luces...

El novio daba el suyo, a su futura madre política y madrina...

Terminada la ceremonia, los concurrentes fueron obsequiados con gran esplendor...

Recordamos a las señoras doña Candelaria Benítez viuda de Ruiz de Artega...

Excmo. Sr. D. Diego Guigou y Costa, don Manuel Gutiérrez y don Sebastián Ojeda.

No quisieron los novios que ese día lo recordasen ellos solos...

A las muchas felicitaciones que han recibido unimos las nuestras.

P. Lanceros.

"ALBINGIA" Compañía Anónima de Seguros

HAMBURGO = DUSSELDORF La más ventajosa para toda clase de seguros contra incendio

Delegado General: CLAUDIO ROJAS

Aprobado por la Comisaría general de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

Viajero ilustre

El nuevo Obispo de Fernando Pío

En el «San Carlos» pasó para la Península procedente de Fernando Pío el nuevo Obispo de aquellas islas...

Para saludarle subieron a bordo el Rdo. P. Gil, Superior de los Misioneros...

Será conagrado prontamente y esperamos el regreso para poder besar su anillo pastoril.

La Funeraria

Calle de Inés de Seris 108.—Teléfono N.º 369

Esta antigua casa en breve tendrá un servicio de carrozas blancas...

Como siempre continúa esta casa sirviendo en todo lo relacionado con la misma...

De Las Palmas

Noticias varias

Ha sido nombrado, por unanimidad Arquitecto del Círculo Insular de Gran Canaria, D. Otilio Arroyo Cruz.

La Comisión Permanente del Cabildo aprobó el informe desfavorable de Contaduría sobre gratificación de residencia al personal del Instituto de esta Ciudad.

Ha embarcado para Fuerteventura el Diputado a Cortes por dicha Isla don Salvador Manrique de Lara.

Se ha encargado al Diputado a Cortes, Sr. Matos, por el Cabildo Insular, que se entreviste con el escultor señor Benlliure para ultimar la forma y condiciones del monumento a don Fernando León y Castillo.

AVISO.—La fábrica y tienda de los embutidos a la alemana y española, se encuentra ahora en la calle de Salamanca núm. 51.

SUCESOS

Niño aplastado por una piedra

En este Gobierno civil se recibió ayer el siguiente telegrama del Alcalde de la Villa de Orotava: «Con natural sentimiento participo vuestro que ayer a las diez, en lugar denominado «Fuente vieja» de esta Villa, fue aplastado por una piedra de unos ciento quince kilos, desprendida de una pared que construía su padre, un niño de tres años y siete meses de edad, hijo de Tomás López.

De La Palma

Necrológicas

En la isla de Cuba donde residía hace algunos años y donde había vivido largo tiempo en su juventud, ha fallecido nuestro apreciable paisano el distinguido periodista y poeta D. Wenceslao Abreu y Francisco.

Ultimamente ha dejado de existir en la Villa de Maza, la respetable señora doña Antonia Sánchez Méndez, Viuda de don José Antonio Pérez Sánchez.

Por radiograma recibido en esta Ciudad, se ha sabido el fallecimiento ocurrido en Reus, Barcelona, de nuestro paisano el joven don Antonio Pérez Cabrera, que allí se hallaba desde hace algún tiempo por motivos de salud.

La muerte del citado paisano ha sido muy sentida en esta población, en la que por las dotes que atesoraba gozaba de estimación y contaba con grandes amistades y simpatías.

Descansen en paz y reciban sus familiares nuestro pésame.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 20 San Eustaquio y compañeros mártires y Santos Susana y Ma, vírgenes.

Témpora.—Abstinencia de carne sin ayuno.—Indulgencia de la Bula

Santos de mañana día 21 San Mateo apóstol y evangelista y Santa Efigenia, virgen.

Témpora.—Ordenes.—Indulgencia de la Bula

CULTOS PARA MAÑANA Parroquia Matriz.—Misa cantada a las 8 y media en el altar de la Purísima.

Parroquia de San Francisco.—Misas rezadas a las 8 y a las 9 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas a las 6 y media, a las 8 y a las 9; a las 8 y media de la noche, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía cantada, novena al Santísimo Cristo de los Dolores, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada a las 6 y media con exposición del Santísimo Sacramento; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

La misa y oficios divinos de mañana son de San Mateo, apóstol, con rito doble de 2.ª clase, color encarnado.

NUESTRA INFORMACION (POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA PERSA ASOCIADA

PENINSULA

No es cólera

Madrid 18 (Recibido con retraso).—El Ministro de Estado, hablando con los gaceteros, ha desmentido la existencia del cólera en la frontera.

La nota austriaca

También declaró el Sr. Dato que la nota pacifista de Austria la conoce nuestro Gobierno por el Embajador de España en Viena, no por que el Gobierno austriaco la haya comunicado.

El «soldado» en Huesca

El Subsecretario de Gobernación nos ha comunicado que según los informes recibidos de Huesca, en aquella provincia aumenta la epidemia de gripe.

En el pueblo de Apies han ocurrido 280 casos. En Lanuza ha fallecido un emigrante que vino de Francia.

Sofía Casanova condecorada

La «Gaceta» publica una disposición concediendo la Gran Cruz de Beneficencia a doña Sofía Casanova ilustrada corresponsal en San Peterburgo del diario madrileño «A B C», por sus actos de abnegación y altruismos realizados en los hospitales rusos.

Los funcionarios civiles

También inserta dos Reales órdenes de la Presidencia del Consejo, fijando en una las horas de oficina para los empleados de Estado y en la otra declarando que los aumentos de sueldo se entienden devengados desde el primero del actual.

Los periodistas y la censura

Los Directores de los periódicos de la Corte han celebrado una reunión para tratar de la forma en que se está aplicando la censura.

En ella acordaron pedir el restablecimiento de la libertad de la prensa, y en caso de que esta pretensión no pueda ser posible, que se suavicen los procedimientos que se emplean en su ejercicio.

Los Directores se juramentaron para impedir que los redactores de sus respectivos diarios intervengan en la censura.

Congreso mariano

Dicen de Barcelona que ha comenzado a celebrarse en aquella ciudad el congreso mariano-montfortiano, con una misa pontifical en la iglesia de Belen, en la que predicó el Obispo de San Luis de Potosí.

Ventosa y las exportaciones

El Ministro de Abastecimiento ha manifestado, que no autorizará la exportación de las subsistencias alimenticias y los piensos.

Añadió el señor Ventosa que los acaparadores pierden el tiempo si esperan que se les conceda una autorización especial para las exportaciones, exponiéndose en cambio a que se les confiscen o se les estropeen los géneros.

Los estragos de la gripe

Las noticias recibidas de Madrid y provincias coinciden con que la gripe, toma caracteres graves en algunos casos, pues, apenas se inicia la fiebre, adquiere este mal gran intensidad, produciendo pulmonía purulenta.

Los rápidos efectos de este caso solamente se han registrado entre los excedentes de cupo.

El número de los atacados en el ejército ascienden a 3000.

En el hospital de Carabanchel, registráronse siete defunciones desde el domingo.

En la mayoría de los casos tratase de pulmonías purulentas.

La rapidez de esta enfermedad ha impedido en algunos casos que a los enfermos se les prestaran los auxilios espirituales.

En Madrid, donde más se ha hecho sentir el peso de esta enfermedad ha sido en el regimiento de León.

Las fuerzas de Getafe y Leganés han sufrido los efectos de la epidemia, aunque con menos intensidad.

En la Granja la gripe se propaga de un modo alarmante.

Dice el Subsecretario

El señor Rosado ha negado terminantemente que los trenes que conducen a los soldados portugueses procedentes de Francia, hayan tomado pasajeros, pues no solo no son admitidos estos, sino que los trenes no se detienen en punto alguno.

El Consejo de hoy

Madrid 18. (Con retraso).—En la reunión ministerial celebrada esta tarde se acordó a propuesta del Ministro de Hacienda, ampliar hasta el 20 de Octubre la prórroga para el estampillado de los valores extranjeros.

Después comenzaron el examen de los proyectos de varios Ministerios relacionados con los presupuestos.

Tres Consejos

El Jefe del Gobierno manifestó que mañana jueves, se verificará un Consejo presidido por el Rey, continuando el viernes y el sábado las deliberaciones ministeriales.

Cambió cede

Se sabe que en el último Consejo celebrado, el Ministro de Fomento planteó la cuestión de las delegaciones, pero ante los requerimientos de Maura desistió de seguir tratando el asunto.

Consejo Palatino

Madrid 19.—Se ha celebrado, durante dos horas, el anunciado Consejo en Palacio.

El primer Ministro pronunció el acostumbrado discurso-resumen sobre política interior y exterior.

Al salir de Palacio D. Antonio Maura, manifestó a los periodistas que esperaban el resultado de la reunión, que no pasaba absolutamente nada. Lo único desagradable que ocurre —dijo— es la extensión adquirida por la epidemia de gripe.

Uno que se va

Mañana viernes regresará a San Sebastián el Ministro de Estado.

Firma regia

D. Alfonso ha firmado hoy varios decretos.

El tifus

El General Marina ha manifestado que en todos los cuarteles existen casos de gripe.

Los atacados pasan de 3.500. Algunos de estos casos degeneran en tifus.

Se están adoptando medidas para evitar la propagación del mal.

Suma y sigue...

El Sr. Rosado ha declarado que ayer se habían producido en la Granja 41 casos nuevos.

Uno de los atacados anteriormente falleció. Se ha ordenado que se redoblen las precauciones sanitarias.

Firma de Instrucción

Creando nuevas escuelas en varias provincias, entre las que figura Canarias.

Conclusiones de los periodistas

El Director de la Asociación de la Prensa, don Miguel Moya, ha hecho entrega al Marqués de Alhucemas de las conclusiones acordadas en la reunión que ayer celebraron los Directores de los periódicos, con relación a la previa censura.

Firma de Hacienda

Autorizando al Ministro del Ramo para la publicación de las nuevas plantillas, las cuales comprenden:

Jefes de administración: 19 de primera; 36 de segunda y 35 de tercera.

Jefes de negociado: 80 de primera; 100 de segunda y 175 de tercera.

Oficiales: 244 de primera; 400 de segunda y 60 de tercera.

Auxiliares: 500 de primera; 1111 de segunda y 124 de tercera.

Se ha ordenado la inmediata firma de los nombramientos.

CAMBIOS

Londres 20'88

París 80'35

De la guerra

AUSTRIA

Comunicado austriaco

Viena 18. Via Pola.—Frente italiano: Los italianos continuaron sus esfuerzos para apoderarse de nuestras posiciones en la región del monte Pértica.

El objetivo de sus ataques de ayer acompañado de un violento fuego de infantería y de artillería, era la falda de Tasson, que atacó cinco veces el enemigo, siendo rechazado cada vez por una encarnizada lucha cuerpo a cuerpo.

En el monte Tombay y en el Solárol, resultaron infructuosos los intentos del enemigo de acercarse a nuestras posiciones.

En la planicie del Asiago se señalaron numerosas luchas de artillería.

Aviadores enemigos arrojaron bombas sobre varias localidades detrás del frente del Piave y del valle de Etich, sin causar daños importantes.

En el frente de Albania un ataque parcial italiano a lo largo de la costa fué rechazado.

En la falda de las alturas situadas al sudoeste de Beras, donde hablamos avanzado nuestras líneas en dirección sur rechazamos ataques parciales enemigos.

Frente occidental.—En el frente de las tropas reales e imperiales, no se señaló ningún acontecimiento digno de mención.

ALEMANIA

Del diario de operaciones de las tropas germánicas

Berlín 19.—Como estaba previsto, el Gobierno de los Estados Unidos ha rechazado con toda rapidez la nota pacifista de Austria-Hungría.

También con arreglo a previsión, la ofensiva franco-inglesa desde el Aisne, así como el ataque americano

entre el Mosá y el Mosela han experimentado una detención.

Solo hubo epidemias locales, especialmente en Empujones Ingleses, al noroeste de San Quintín y asaltos de las tropas francesas en el Soissonais que fueron insuficientes para modificar en lo más mínimo la firme situación de la línea germana.

Los franceses, nervios y checos eslavos, han atacado a los búlgaros en el frente macedónico.

FRANCIA

Comunicado francés

Paris 18, oficial.—Anoche al sur del Oise se advirtió gran actividad de artillería.

Los violentos contraataques enemigos realizados en las montañas al noroeste de Nancy fracasaron totalmente, manteniendo nuestras posiciones.

En la Champagne y en la Lorena ejecutamos algunos golpes de mano en los que capturamos prisioneros.

El subteniente Comisard derribó el día 14 dos globos enemigos y tres el día 15, alcanzando su treinta victoria aérea.

Parte oficial de hoy

Paris 19.—En la región de S. Quintín nuestras tropas continuando su avance, han entrado en Contescourt, donde el enemigo se defiende encarnizadamente.

Al norte del Aisne hubo gran actividad de artillería.

Un fuerte contraataque enemigo realizado contra la granja de Noisy, no obtuvo resultado.

Mantuvimos nuestras posiciones, causando pérdidas a los asaltantes.

En el frente del Vesle, un ataque alemán al norte de Courlandon, contuvo nuestro fuego, antes que el enemigo pudiera llegar a nuestras líneas.

Hemos rechazado algunos golpes de mano en la Champagne y en los altos del Mosá.

Del Gran Cuartel General alemán

Nauen 19.

Zetro occidental de guerra

Grupos de ejército del príncipe heredero Rupprecht y de Boehn:

Al nordeste de Bixschotee limpiamos partes de las trincheras dejadas en manos del enemigo; durante las luchas del día 9 hicimos 136 prisioneros belgas.

Gran actividad de reconocimientos entre Iprés y La-Bassée.

Rechazamos ataques parciales enemigos al norte de Armentières y al sur del canal de La-Bassée.

En el sector de Meuvres hicimos prisioneros en ataques locales.

Los ingleses reanudaron sus ataques contra nuestra posición «Siegfried» en el sector desde los bosques de Havrincourt hasta el Somme.

Ataques dirigidos al norte de Goucaucourt contra dicha plaza fracasaron delante de nuestras líneas.

El regimiento de cazadores alemán ha defendido tenazmente Goucaucourt.

También entre Goucaucourt y Hargicourt rechazamos a los ingleses, los cuales atacaron varias veces con grandes fuerzas y tanques. Pehy y Ronsoy quedaron en manos enemigas.

Por la noche el enemigo renovó sus ataques en todo el frente, siendo rechazado completamente.

Entre Hargicourt y Pontry tropas austríacas penetraron en nuestras posiciones. Después de rudo combate logramos detener el empuje enemigo más allá de Hargicourt y Pontry al oeste de Bellicourt-Belligise.

Entre el arroyo Omignon y Somme los ingleses atacaron en unión de los franceses.

Con grandes fuerzas los ingleses intentaron perforar nuestras líneas cerca de St. Quentin y al norte de la ciudad, los combates que duraron hasta anoche terminaron con un completo descalabro para el adversario. En violentas luchas el enemigo fué rechazado a sus posiciones de salida. Regimientos de Prusia oriental y el regimiento de infantería de Alesia-Lorena núm. 60 se distinguieron especialmente.

Al sur del Somme ataques parciales franceses fracasaron.

En el frente de ataque de 35 kilómetros hicimos prisioneros pertenecientes a 15 divisiones enemigas.

Grupo de ejército del Kronprinz: Entre el Ailette y el Aisne la lucha de artillería alcanzó por la tarde de nuevo gran intensidad.

Rechazamos violentos ataques parciales dirigidos especialmente contra nuestras líneas a ambos lados de la carretera Laffaux Chavignon.

Grupo de ejército de Gallwitz: Revivió la actividad de combate en Cotes Lorraine.

Pequeñas luchas en las posiciones avanzadas.

Hicimos prisioneros en un empuje en Manheutes.

Der erste General Quartiermeister Ludendorff.

«Le gusta a Ud. lo bueno? Le agrada lo bonito y bien presentado? Si? Pues haga una visita al depósito de la fábrica de tabacos y cigarrillos Noblezza, plaza de la Constitución 2, y verá como sus cosas quedan en un todo satisfechos. Gran surtido de tabacos y cigarrillos de la Habana. Brevas, Conchas, Cazadores, y toda clase de vitolas que la fábrica elabora con esmero y especial cuidado»